

# Programa de garantía social: una experiencia en el barrio de San Fermín<sup>1</sup>

Iñigo Ortiz de Mendibil<sup>2</sup>

## Palabras clave:

Educación no formal, Garantía social, Mecánica.

## • El barrio de San Fermín

San Fermín, situado en la zona sur de Madrid (distrito de Usera) es uno de los barrios más castigados por los problemas sociales que más acucian a nuestro país: paro, drogas...

Además, muchas familias sufren una situación muy difícil: desestructuración (más del 90% de las personas que acuden a nuestra asociación tienen algún familiar directo muerto, preso, con problemas de toxicomanías...), sufren el paro y viven situaciones límite (han padecido un reforzamiento de las conductas predelinuenciales, la búsqueda de salidas económicas, no legales todas ellas, pero que han ido paliando las condiciones caóticas por la que están atravesando)...

Los más jóvenes sufren el fracaso escolar, el abandono temprano de la escuela, retrasos, falta de higiene y dotación de material escolar y la dificultad de acceder al mercado laboral. Así, la nueva ley de contratación aprobada por el gobierno, añade aun más si cabe una situación de incertidumbre en un colectivo que no puede justificar ni aprendizaje ni prácticas al no estar ni haber estado inscritos en ningún curso reglado.

Sin olvidar que la entrada en vigor de la ESO en todos los cursos va a provocar que un gran número de alumnos que este año con 14 años dejan el colegio habiendo obtenido el GRADUADO ESCOLAR, único objetivo por el que se mantenían en el colegio, y que no quieren seguir estudiando, se encuentren en la calle, sin nada que hacer, o lo que es peor sin una oferta interesante.

La situación pues requiere de mecanismos oficiales y oficiosos que rompan una progresión que acabe en estos chavales enganchados, presos o muer-

<sup>1</sup>Comunicación: I JORNADAS DE EDUCACIÓN SOCIAL. Escuela Universitaria La Salle, Madrid. FECHA: 3, 4 y 5 Junio, 1999

<sup>2</sup>Colectivo de Apoyo y Seguimiento a menores y Jóvenes ALUCINOS. C/ Adora, 579-bajo posterior. 28041-MADRID



tos en alguna calle, y que genere canales de apoyo a la escuela y los niños.

### • *El colectivo* **ALUCINOS**

ALUCINOS es un taller de reparación de motocicletas.

ALUCINOS viene trabajando en el barrio de San Fermín desde hace ya más de diez años.

Comenzamos nuestra andadura con muy pocos medios y aunque continuamente necesitado más, hemos logrado crear una base sólida: nuestro Taller Alucinos, donde acude la gente del barrio (y de otros barrios) y donde van a encontrar información, asesoramiento, talleres formativos y apoyo a sus problemas -que no son pocos-.

Nuestra tarea es ardua, dura, y a veces, recompensada con un éxito en el cole de algún chaval o un abandono de consumo de drogas por otro. Nos mueve el entusiasmo y la firme creencia de que entre todos podemos cambiar una sociedad, unos valores, unas actitudes y unas situaciones que promueven la desigualdad y la marginación en nuestros barrios.

Nuestro trabajo está en el barrio, con los chavales y sus familias, en la calle. No podemos cambiar una realidad si no estamos allí.

### • *El perfil* **de nuestros chavales**

ALUCINOS es un taller de reparación de motocicletas.

Consideramos importante la labor de este taller por las propias características de los/las jóvenes que acuden a nuestro Colectivo, que resumimos en las siguientes:

- Son chavales y chavalas con una situación familiar muy problemática: desestructuración, situación económica precaria (desempleo, falta de ayudas...), madre o padre

(o ambos) presos con condenas largas, ausencia de modelos afectivo/emocionales estables...

- son chavales y chavalas cuya propia situación les ha llevado a sus primeros escarceos con la ley, que empiezan a tener una carrera pre-delincuencial y que son potencialmente carne de cañón de cárcel, droga...

- Casi todos ellos no tienen estudios: unos abandonaron la escuela tempranamente (a los diez, doce años) y otros más tarde, y ninguno llegó a sacarse el Graduado Escolar. Su nivel de instrucción en conocimientos básicos es muy limitado (algunos saben leer y escribir) y se encuentran en el límite del analfabetismo funcional.

- La mayoría de estos/as jóvenes son derivados a nuestro Curso por los Juzgados de Menores de Madrid (Fiscalía de menores), de Asociaciones colaboradoras con estos Juzgados, del IMMF (Instituto Madrileño del Menor y la familia), de la Comunidad de Madrid, colegios, institutos...

Además, participan de nuestro programa, nos apoyan y nos reconocen la labor realizada el Decanato de Jueces de Madrid, el Plan Municipal contra la droga del Ayuntamiento de Madrid, el Plan Regional contra la droga de la Comunidad de Madrid y organizaciones e instituciones relacionadas con la educación (La Salle) y la automoción (taller de reparación de vehículos Renault).

### • *Curso de garantía Social:* **Curso de ayudante de reparación de motocicletas**

ALUCINOS es un taller de reparación de motocicletas.

Debíamos buscar una salida, algo que les proporcionara una motivación



por salir adelante, por encontrar la puerta al trabajo, a la independencia y la autonomía y a la vida.

San Fermín siempre se ha caracterizado por ser un lugar donde iban a parar muchos vehículos robados, sobre todo motos, y además, a cualquier chaval le gustan las motos y la mecánica

Además, nuestro trabajo nos lleva a las puertas de muchas comisarías, y es allí mismo donde descubrimos un montón de motos aparcadas y en estado de abandono. Motos que son retiradas de la calle por la Policía... Y más motos que están apartadas en desguaces policiales...

Pensamos en las motos y pensamos en nuestros chavales. Y surge la idea de un taller formativo de mecánica para ellos. Y nos ponemos en marcha.

Tras contactar con la Delegación de Gobierno de Madrid, ésta nos garantiza, tras un estudio del Proyecto y de su efectividad y viabilidad, la donación de las motos necesarias para desarrollar nuestros objetivos. La misma Delegación de Gobierno se pone en contacto con el Decanato de Jueces, que asimismo se interesa por la idea, proponiendo a los distintos jueces de instrucción que nos las faciliten a través de los distintos expedientes de las motos robadas. La misma Comisaría de Usera informa favorablemente sobre nuestra labor en el barrio, con lo que el Colectivo de apoyo y seguimiento a menores y jóvenes «ALUCINOS» cuenta con la materia prima necesaria para

iniciar el Proyecto Sociolaboral de motos.

## • **El curso de mecánica de motos**

Las actividades de este Taller son:

- Formación en la mecánica de motos: motores, averías, resolución, reparación...
  - Despiece de motores y venta de piezas de segunda mano.
  - Arreglos a particulares.
  - Formación en habilidades sociales básicas y en búsqueda de empleo en talleres mecánicos.
- Para ello, ALUCINOS cuenta con profesionales en cada área de atención al chaval:
- Maestros para el área de adquisición de conocimientos básicos.
  - Mecánico para el área de adquisición de conocimientos específicos en mecánica de motocicletas.
  - Dos Educadores Sociales que acompañan, siguen e intervienen con el chaval, haciendo la labor de tutor.
  - Un equipo de apoyo formado por dos Trabajadoras Sociales y dos abogados.

La finalidad es que el chaval pueda encontrar un trabajo que le ayude a superar sus problemas y le crea una seguridad en sí mismo y en su futuro.

